

## CUESTIONES SOCIALES

III  
DE LEON XIII A PIO XI

No era necesario que declarásemos la coincidencia en muchos puntos de nuestro integral marxismo con la doctrina cristiana; pero estimamos hacer, una vez más, esta declaración para que se comprenda la irresoluta actitud de descubrir palmo a palmo, centímetro a centímetro, el terreno de las soluciones del aspecto económico con toda su enrevesada gama de facetas.

El presidente de Acción Popular, o Católica Española, ya que todavía no tiene definida su personalidad sindical claramente, enarbolaba una bandera confusionista para lograr el enrolamiento de los trabajadores a su organización. Nos habla de lo que deben hacer los capitalistas con sus obreros, con los beneficios obtenidos en la empresa, en el taller... Pero el señor Herrera sólo dice "harán", y los capitalistas, ante esta indicación, responden con un encogimiento de hombros, por muy pontificio que sea quien lo ordene. ¿Que va este desoimiento en perjuicio del mismo capitalista? ¡Ah! La mentalidad burguesa es tan paleolítica, que ha de permitirnos que le digamos, para interpretar esta mentalidad, el popular dicho de que "el que venga atrás que arree".

Si estas predicaciones cristianas tuvieran a su alcance un medio para hacer cumplir lo que mandan y se hubiera adelantado a Carlos Marx, no hubiera sido necesaria la lucha cruenta que sostienen obreros y patronos; pero como la sumisión que ofrece la Iglesia al rico, aunque lo nieguen y se enfaden ante tan terminante acusación que lanza el proletariado mundial, tenemos que sostener firmemente que la emancipación del proletariado ha de conseguirse por el mismo proletariado, ya que la Iglesia y sus organizaciones de obreros protegidos carecen de la energía que es menester para lograr esta emancipación.

No nos es dable discutir con la amplitud que requiere el caso que nos plantea el señor Herrera para dilucidar cuál es más justo para satisfacer las necesidades de la sociedad, las dos fórmulas que plantea para los que no quieren trabajar. Hallaríamos una contradicción a la burguesía y llenaríamos cuartillas y cuartillas que nos separasen del asunto origen de la discusión. Seremos breves en la exposición.

Las palabras del apóstol Pablo, en el campo cristiano, han dado lugar a interpretaciones dispares, y las cuales no coinciden con las sustentadas por el Papa. El apóstol dice: "Si alguno no quiere trabajar, que no coma". A esto se opone "que no debemos gravar a los demás mientras nos podamos proveer por nosotros mismos". Damos interpretación al apóstol Pablo "que para comer hay que trabajar", y por ende, quien no trabaja no tiene derecho a comer ni a ver satisfecho nada.

¿Cómo se explican los cristianos y la burguesía, en el uso de ese tópico tan vulgar que se les ocurre, cuando propugnan por la igualdad de los seres, ocurriéndoseles adjudicar riquezas al trabajador y al ahorrador, y miserias al vago? No nos internamos en una polémica, porque ello descendería de lo fundamental de ambas tesis. Nosotros establecemos el título de trabajadores a quienes laboran; por lo tanto, no deben comer aquellos que no trabajan. Ahora bien; como producimos más que consumimos, nos desposeemos del exceso en favor de los demás. ¿Del vago? Del vago por naturaleza, por enfermedad, por incapacidad de producir, sí. Del vago por conveniencia ante la generosidad de sus semejantes, no. A este vago le quitamos derechos de hombre o ciudadano para colocarlo en el dilema de trabajar o morir rumiando lo que su mentalidad le permite descubrir en la aplicación al trabajo de los demás.

La doctrina social católica admite la herencia. En el trabajo que hagamos a la aserveción pontificia, lo descubriremos. Al señor Herrera podemos decirle que con su doctrina llevada al reglamento de Acción Popular, afirma su alianza con los ricos, que tan repetidamente niega, hasta enfadarse. La herencia, no es aspecto de los ricos? ¿Qué herencia dejan los pobres, señor Herrera? Esta sola afirmación de Acción Popular nos hace dirigirnos a nuestros compañeros, para hacerles comprender que las organizaciones de tipo católico no convienen a los pobres, a los humildes, porque reconocen la herencia, y con ello la nutrición a puestos privilegiados de los niños ricos, mientras que los de los pobres trabajadores son condenados al abandono de la escuela en los años infantiles, para enrolarlos al taller, a las faenas del campo, sumiéndoles en la ignorancia y la explotación del capitalismo, en su doble aspecto material y espiritual.

El señor Herrera, autor del prólogo de "Doctrina social católica", no ha hecho llegar este libro a los sacerdotes. Estos representantes de Cristo se dicen a sí mismos tener bastante donde leer y entretejer sus ocios, sin necesidad de meterse en "libros de caballería". Se avienen a observar y practicar lo que observaron y practicaron sus antecesores. Lo señalan, porque el señor Herrera delecta en punto castellano lo que en latín les ofrece el Pontífice acerca de la "Reforma de las instituciones". Más claro: de República y Monarquía.

Y, por último, en el prólogo de "Doctrina social católica" el señor Herrera incurrió, a nuestro parecer, en una contradicción, en el asunto de Sindicato de obreros.

(Sigue en segunda página)

## EL PÉSIMO ESTADO DE ALGUNAS ESCUELAS MUNICIPALES

Fué necesario que a España llegara la República, para que el Estado se fijara detenidamente en problema de tanta importancia como es el de la Enseñanza. Fué preciso que llegara la instauración de un nuevo régimen, para que el maestro perdiera aquella semblanza de analfabeta, que le hacía ser el último funcionario del Gobierno.

Tantísimos años se vino hablando de la imperiosa necesidad de construir escuelas, que ya ello fué una verdadera pesadilla para los gobernantes, los cuales, ahorrados en los días de la monarquía a los mandatos militares, disponían de los presupuestos nacionales, más que para obras de cultura, para destinarlos a dotación de guerra, abandonando el problema escolar, del que hoy tanto nos dolemos.

Los pueblos donde ocurren con desgraciada frecuencia esos cataclismos populares que estreman el ánimo, cataclismos producidos por la incultura de los habitantes, han sido los que más necesidad han tenido de Centro escolar. Son lugares aquellos donde la cultura se ha reservado para los privilegiados, impidiendo que al humilde, al trabajador, le llegara el pan de la inteligencia, motivo más que suficiente, para que en un momento dado, y perdido el control de la serenidad y de la razón, el hombre se transforme

en el peor de sus instintos y lleve a cabo hechos reprobables. Afortunadamente, la República vino a corregir ese angustioso problema. Aumentó considerablemente el número de maestros, aun cuando sean muchos más los que España necesita. Dotó de escuelas lugares donde nunca la palabra CULTURA ha llegado. Puso en marcha la obra civilizadora que la nación necesitaba; pero aun falta mucho por hacer.

Santander, y por lo que toca a su provincia, no puede quejarse, pues aparte del apoyo oficial, hubo siempre verdaderos filántropos que destinaron cantidades elevadas para la construcción de escuelas.

Aquellos indios que tomaron en los días de su senectud a la patria chica, recordando la incultura de sus años mozos, cuando en busca de lo desconocido iniciaron su viaje a América, queriendo remediar aquellas deficiencias que ellos sufrieron, dedicaron muchos miles de duros a la construcción de grupos escolares, pero ello no bastó. Hacen falta todavía en España escuelas, muchas escuelas, y aun de las que hay, es necesario atenderlas debidamente.

Alguna vez y por motivos de nuestra profesión, hemos tenido que acudir a algunos locales en donde se encuentran instaladas escuelas del Municipio.

La impresión que hemos sacado de esas visitas, no puede ser más triste.

Da verdadera pena contemplar cómo mientras unos niños acuden a grupos escolares de reciente construcción, amplios, saneados, con excelente ventilación, menaje moderno y otras comodidades necesarias para la escuela, existen otras, en cambio, que son verdaderos cubiles impropios aún para guardar bestias.

Llamamos la atención al Ayuntamiento por lo que a su parte toca, pues dentro de la ciudad tienen locales destinados a escuela, que son todo un foco de insalubridad, donde enferman irremediablemente niños y maestros. Aquellos locales de la escuela municipal tercera del centro, por ejemplo, más que apropiados para la enseñanza, son propicios para el desarrollo de tuberculosis. Un local exiguo al que acuden diariamente ciento cuarenta y tantos niños. Un local que tiene por todo horizonte, al Sur, un patio inmundado, al Oeste, otro patio análogo, sin ninguna luz y en cuyas clases, en pleno mes de junio, a las doce del día, es preciso tener encendida la luz, si es que los niños pretenden escribir o leer.

Es necesario que las autoridades municipales se den cuenta del bochornoso estado en que se encuentran aquellos centros de enseñanza. ¡Es preciso que

en vez de arreglar jardines e invertir cantidades en gastos que pueden ser aplazados, se acometa rápidamente una obra de reconstrucción y de saneamiento en los centros escolares. Pues de la salud de los niños y de los maestros, vendrán los mejores beneficios al pueblo, pues de un pueblo enfermo no se pueden esperar el día de mañana, grandes proyectos ni gigantescas obras, sino al contrario.

Dirigimos este ruego a la Alcaldía, a las autoridades de Enseñanza, para que se preocupen del estado lamentable en que vienen funcionando aquellas escuelas, es preciso que se den cuenta que, como la que señalamos de Ruamayor, existen otras muchas dentro de la ciudad que nada dicen en pro del buen nombre de Santander.

De acometerse el proyecto de remediar en lo posible el paro obrero, una de las obras de más urgente necesidad, es ésta de la reconstrucción y habilitación adecuada de los locales destinados a escuelas de niños.

Confiamos en que los buenos sentimientos de las autoridades y personas a quienes nos dirigimos, tomarán nota de nuestra llamada, en la esperanza de que se acometerá y pronto, la humanitaria obra que señalamos.

## En Lantueno descarrila un tren de mercancías, haciendo explosión dos cisternas de gasolina, incendiándose todo el tren, en el que iban otras cuatro cisternas del mismo combustible

Las vías quedaron interceptadas y el fuego se propagó al muelle de pequeña velocidad, que quedó destruido. — A sofocar el incendio acudieron los bomberos de Reinoso y los voluntarios de Santander

### LA PRIMERA NOTICIA

A medida que iba avanzando la mañana comenzó a circular por la ciudad un alarmante rumor, en el que se decía que en Reinoso habían ocurrido desagradables sucesos.

Mientras unos aseguraban que lo ocurrido había sido la reproducción de un foco revolucionario, que había procedido al incendio de los principales edificios de la población, otros afirmaban que elementos desconocidos habían procedido a la voladura de un puente del ferrocarril de la línea del Norte, impidiendo con ello el paso de trenes.

Ni una ni otra noticia tuvieron confirmación. Lo ocurrido había sido bien distinto.

Minutos antes de las siete se recibió en el Gobierno civil un despacho telegráfico del servicio de Lantueno, en el que se decía que a las seis y diez de la madrugada el tren de mercancías número 1.332, procedente de Santander, se encontraba descarrilado, habiendo hecho explosión dos cisternas de gasolina, incendiándose todo el tren, en el que iban además otras cuatro cisternas cargadas del mismo combustible, propagándose además las llamas al muelle de pequeña velocidad, y quedando todas las vías interceptadas, solicitándose en el despacho telegráfico el envío de los elementos necesarios para sofocar el incendio.

Tan pronto como se recibió en el Gobierno civil el despacho enviado desde Lantueno, la primera autoridad civil de la provincia lo trasladó a la Alcaldía, la que a su vez se encargó de transmitir las oportunas indicaciones a los parques de bomberos, señalándose al de voluntarios para que se trasladaran al lugar del siniestro.

El público, que supo la salida de los bomberos voluntarios para las inmediaciones de Reinoso, desbordó su fantasía y dieron con ello comienzo los fantásticos rumores, que fueron tomando cuerpo a medida que fué avanzando la mañana, hasta que el regreso de los mismos bomberos, poco después del mediodía, puso en claro lo sucedido.

ACUDEN LOS BOMBEROS DE REINOSA  
Tan pronto como en Reinoso se

tuvieron noticias de lo que ocurría en la estación de Lantueno, las autoridades municipales dispusieron el inmediato envío del equipo de bomberos, con los materiales de que dispone el parque, para proceder a la extinción del siniestro.

La intensidad de las llamas y una densa columna de humo dificultaron desde el primer momento los trabajos para proceder a la extinción del siniestro.

Las llamas, que comenzaron con la explosión de dos cisternas de gasolina, hicieron pronto presa en otros cuatro furgones cargados del mismo combustible, y rápidamente se fueron extendiendo a las demás unidades que componían el tren, quedando totalmente destruidas. También el fuego hizo presa en el muelle de pequeña velocidad de la estación, que quedó destruido. Las llamas pusieron en inminente peligro el edificio de la estación, pero afortunadamente los trabajos realizados por los bomberos impidieron que el inmueble fuera pasto de las mismas.

Con los bomberos de Reinoso y sus jefes acudieron también el alcalde de la ciudad y otras autoridades civiles y militares.

SE TRASLADAN A LANTUENO LOS BOMBEROS VOLUNTARIOS  
Poco después de las seis y media

## CAPITULO DE SUCESOS

### GUARDIA MUNICIPAL

Al igual que en la Casa de Socorro el día de ayer se deslizó también sumamente tranquilo en las oficinas de la Guardia municipal, donde únicamente se presentaron varias denuncias sin importancia.

### UN INCENDIO

Ayer por la mañana se declaró un incendio en una casa del barrio de San Román, acudiendo a sofocar el siniestro el Cuerpo de bomberos municipales.

La casa quedó totalmente destruída, ignorándose hasta el presente si estaba asegurada.

### CASA DE SOCORRO

Es regla que los domingos y días

de la mañana se recibió en el Parque de Bomberos Voluntarios la noticia, transmitida por la Alcaldía, y en la que se pedía a cooperación del Cuerpo para trasladarse a Lantueno, a participar en los trabajos de extinción en el incendio declarado en un tren de mercancías, detenido en aquella estación.

A las siete en punto de la mañana, y bajo el mando de don Mariano Lastra, salieron para el lugar del siniestro el equipo de turno, con la máquina "Dion" y un carro de salvamento.

Tan pronto como llegaron a Lantueno los bomberos voluntarios, el jefe de éstos y el de los de Reinoso se pusieron de acuerdo para acometer los trabajos de extinción, llevando éstos a impedir que las llamas se extendieran sobre el edificio de la estación, aun cuando el fuego había hecho ya presa sobre el muelle de pequeña velocidad de la estación.

El tren siniestrado pudo ser retirado a una vía muerta, con el auxilio de un tren de socorro enviado rápidamente desde Reinoso, y desde entonces los trabajos de extinción pudieron llevarse a cabo con más eficacia, lográndose con ello dejar restablecido el servicio ferroviario, que

había quedado interceptado en aquella zona.

La colaboración de los bomberos voluntarios de Santander en la extinción del fuego fué muy eficaz, por lo que su jefe recibió calurosas felicitaciones por parte de las autoridades campurrianas.

Los bomberos voluntarios regresaron al parque de la Plaa de Numancia poco después de la una y media de la tarde.

### NUEVAS VERSIONES SOBRE LO OCURRIDO

Nuevas versiones acerca de lo sucedido dicen que el tren que salió de la estación de Santiurde a las dos y media de la madrugada, al llegar al kilómetro 430 y por una maniobra inexplicable, se cortó, quedando de un lado la máquina y el tender y del otro el resto de las unidades que formaban el convoy, las cuales, al ser arrastradas, descendieron regresando a Santiurde, donde descarrilaron los vagones en la entrada de agujas y como consecuencia del empujamiento se incendió un vagón, propagándose el fuego a los restantes, contribuyendo a ello el fuerte viento reinante, alcanzando las llamas a las cisternas de gasolina de la Campsa que formaban parte del convoy.

Las pérdidas materiales son de gran valor.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

El tren siniestrado llegó a la estación de Santiurde Lantueno a las dos y treinta y dos minutos de la madrugada para acoplarse a otras unidades. Llevaba unas setecientas toneladas de mercancías, entre las que figuraban cinco cisternas de la Campsa con un total aproximado de 85.000 litros de gasolina.

Durante el fuego, las llamas se elevaban a gran altura, siendo divisadas desde los pueblos inmediatos. En el trabajo de extinción colaboró con el personal de la estación y el que formaba parte del tren, el vecindario en general, en los primeros momentos, en tanto fueron llegando los bomberos de Reinoso y Santander, así como el personal de la Compañía del Norte, en los trenes de socorro que se organizaron.

## RESUMEN DE LA JORNADA DE AYER

Era el de ayer para los santanderinos un día para el que no se había anunciado nada transcendental. Un día tranquilo, de otoño, con algún partido de fútbol, en los que en la localidad no habría de participar el campeón de Cantabria, cine a todo pasto por la tarde y escasez absoluta de noticias, debido a la festividad de la jornada.

Así lo creíamos también nosotros, pero no bien iniciada la mañana comenzaron a circular por la ciudad insistentes rumores sobre sucesos desarrollados en Reinoso. Se decían cosas tan absurdas y exageradas, que hicieron que acudiéramos bien pronto a los centros oficiales en busca de la confirmación de los graves rumores que se propalaban.

Afortunadamente, aquellas noticias desproporcionadas y que a la ciudad campurriana se referían, no tuvieron ninguna confirmación oficial. Había ocurrido algo, sí, pero ello no había sucedido en Reinoso, y la magnitud de lo ocurrido no era de las proporciones abultadas que iban en aumento a medida que fué avanzando la mañana.

Lo ocurrido fué que en la estación de Lantueno se había incendiado un tren de mercancías, habiendo hecho explosión dos cisternas de gasolina, propagándose las llamas a otras cuatro cisternas del mismo combustible, y a su vez las llamas hicieron presa en el muelle de pequeña velocidad de aquella estación, que quedó totalmente destruido.

El tren siniestrado fué descarrilado, pero no obstante no se pudo evitar que las vías quedaran interceptadas, ocasionando con ello el natural retraso a los demás trenes, tales como el correo de Madrid, que se vio precisado a retrasarse en algunas horas su llegada, repartiéndose por la tarde los periódicos y correspondencia.

Para contemplar la demolida capital asturiana, después de los recientes sucesos, salieron para Oviedo y otras poblaciones de la vecina región numerosos santanderinos, que regresaron en las últimas horas de la noche.

Al atardecer, supimos la derrota por la mínima diferencia del Racing, al contender en el campo de Torreón con el Zaragoza.

Por la ciudad hubo tranquilidad absoluta. Carencia de noticias políticas y ansiedad por conocer el resultado de la reapertura de las Cortes, acontecimiento señalado para hoy.

De política local y provincial, continúa la cosa en el mismo estado que en días anteriores. En Torrelavega subsiste la marejada municipal ante la retirada voluntaria de los concejales de derecha, y por lo que toca a la anunciada reforma en el Municipio de Reinoso, todo permanece en el mismo estado que en los últimos días de la semana anterior, aun cuando se esperan algunos cambios considerables.

### Consejo de guerra sumarísimo en San Sebastián

SAN SEBASTIAN. — Se celebró el domingo el primer Consejo de guerra sumarísimo, presidiendo el teniente coronel señor Beorlegui. Como acusado figuraba Domingo Viquez, a quien se acusaba de haber insultado a la fuerza armada en un bar de Pasajes, ante la presencia de un cabo de Asalto vestido de paisano.

De conformidad con la petición fiscal, se dictó fallo condenatorio de prisión correccional contra Domingo Viquez.

### En la Comisaría de Vigilancia

Al igual que en la Casa de Socorro y la Guardia municipal, la Comisaría, después de los días de abarrote de detenidos, que con motivo de los últimos acontecimientos ha tenido en las pasadas semanas, parece haber entrado en una era de verdadera paz octaviana, siendo el día de ayer uno de los más tranquilos de la temporada en lo que a denuncias y detenciones se refiere, trabajando únicamente en el despacho de permisos para ausentarse de la provincia, tal como está ordenado por la autoridad militar.



La jornada deportiva de ayer

El Racing Club pierde en el campo de Torrero, frente al Zaragoza, por la mínima diferencia

El Zaragoza vence al Racing en Torrero por un solo tanto

ZARAGOZA. — Ayer se celebró el partido Zaragoza Racing de Santander, correspondiente a la segunda vuelta del primer grupo de los campeonatos superregionales.

Acudió a presenciarlo numeroso público.

El encuentro ha sido de gran emoción y se han prodigado las jugadas de mérito por ambos bandos. El dominio ha correspondido en ambos tiempos, principalmente en el segundo, al equipo local. La deficiente actuación de la vanguardia al tirar a goal impidió que funcionase el marcador desde el primer instante.

El único goal fue conseguido en el último minuto del match. Centró Primo e intentó blocar Cuevas sin conseguirlo. El balón fue recogido por Tomás y enviado a la red.

Se han distinguido por el Racing el portero, Ceballos, Ibarra, Germán y Arteche.

Los mejores del Zaragoza fueron Lerín, Gómez, Municha y Ortuza.

A las órdenes de Escartín, que se desenvolvió con gran acierto, los equipos formaron de la siguiente manera:

Racing. — Cuevas; Ceballos, Gurruchaga; Ibarra, Germán, Ruiz; Alonso, Fuentes, Arteche, Yayo y Pombo.

Zaragoza. — Lerín; Gómez, Bata; Pelayo, Nunicha, Ortuza; Ruiz Bilbao, Tomás, Gárate y Primo.

El Madrid bate al Logroño por siete a uno

MADRID. — El público ya sabía lo que tenía que presenciar, y por eso en su inmensa mayoría se abstuvo de ir a Chamartín, pues días antes había visto cómo el Logroño era batido por el Athletic por un tanteo de siete a cero. En realidad, en el partido nada podía verse, y poco más de nada hemos visto.

En el primer tiempo Gurruchaga, valiente y bien colocado siempre, marcó dos tantos, e Hilario un tercero, también de mucha vistosidad. Con tres a cero terminó la primera parte, y en la segunda, para que aún la desigualdad de fuerzas fuese más patente, los del Logroño salieron con sólo diez jugadores, pues su interior izquierda, Hilario, lesionado, tuvo que quedarse en la caseta.

En la segunda mitad el Madrid jugó como quiso. El cuarto tanto lo marcó Hilario de un buen tiro de lejos, y el quinto lo hizo Luis Regueiro de cabeza al rematar un corner sacado por Eugenio, pero en circunstancias tan cómicas, que nos dió la sensación plena de la impotencia del Logroño, pues su defensa izquierda, al lado del portero, fué a despejar este remate de cabeza de Luis Regueiro, y en circunstancias tan críticas falló y el balón lo pasó por entre las piernas sin que el portero, como es natural, tuviese ocasión de intervenir.

El Logroño, válido de un momento de apatía del Madrid, que se vió ya con cinco tantos a cero asu favor, reaccionó y ligó algunas jugadas de mérito y una de ellas le valió su tanto de honor, marcado por Armas, que recogió un buen servicio de Otero.

Después fué Gurruchaga el que volvió a marcar el sexto tanto del Madrid después de una jugada magnífica y un pase centro de Regueiro, y por último, para que a la catástrofe tuviese caracteres análogos al de la que se produjo frente al Athletic, Valle marcó el séptimo goal madridista.

Apenas si pueden hacerse comentarios sobre este partido. La desigualdad de fuerzas, tan terrible, que nos quitó toda la idea de competencia.

Únicamente los que por el fútbol sentimos una afición acendrada nos cabe lamentar que el Logroño, que el año pasado tuvo tan magnífico

conjunto y actuación tan destacada, haya caído este año tan bajo que, sin temor a esuivocarnos, podríamos asegurar que es el equipo más flojo de esta competición superregional.

El Alavés es derrotado en su campo por el Baracaldo

VITORIA. — En el campo del Deportivo Alavés se celebró ayer el encuentro entre este equipo y el Baracaldo. El match, muy soso, careció de todo interés.

En el primer tiempo Pablito marcó de un golpe franco. El segundo tanto fué conseguido por Zuluaga, de un fuerte chut.

En el segundo tiempo el Deportivo consiguió su único goal por mediación de Las Heras.

El Osasuna derrota al Donostia por cuatro a cero

PAMPLONA. — En el campo de San Juan se celebró ayer el partido correspondiente al torneo de la Copa Vasca, entre el Osasuna local y el Donostia. Resultó vencedor el club pamplonés, por el resultado de cuatro tantos a cero.

En la primera parte el Donostia, favorecido por el fuerte viento reinante, acosa con insistencia la meta del Osasuna; pero los navarros se defienden con seguridad, y no logran los delanteros donostiarras forzar su meta.

A los siete minutos de juego, y en una reacción de los locales, consigue Vergara, rematando un pase de Bienzobas, el primer goal para su equipo.

En este resultado de uno a cero termina la primera parte.

En la segunda mitad domina ya el Osasuna de una manera insistente y sistemática. Apenas comenzada esta parte vuelve Vergara a marcar para su bando el segundo tanto, rematando un pase de Tel. Poco después y de resultas de un fault, obtiene Tel el tercer goal para los navarros. Y Vergara, a los veintinueve minutos de juego, de un fuerte chut logra el cuarto y último tanto de la tarde.

El juego ha sido duro, aunque el árbitro, señor Pelayo Serrano, enérgico e imparcial, no toleró en el terreno ninguna violencia.

Por el Osasuna se distinguieron Bienzobas, Vergara y Cuguí. El Donostia, a pesar de su gran entusiasmo, no logró marcar el tanto del honor.

Celta, 9; Deportivo de La Coruña, 2

VIGO. — El partido cumbre del campeonato regional gallego se celebró ayer en Balaídos, con asistencia de numeroso público, que hubo de soportar una persistente lluvia.

Comienza el match con buenos avances de ambas delanteras. Progresivamente se acentúa la presión céltica y se endurece el juego, obligando a Villán a señalar castigos por ambas partes.

Nolete envía a los pocos minutos de haberse iniciado la pelea un centro que va fuera.

A los diecinueve minutos consiguió el Celta su primer goal, el cual es obra de Gonzalo. El equipo celeste se vuelca sobre la portería deportivista a raíz de esta jugada. La defensa herculina actúa con acierto y frecuencia.

Nolete, a la media vuelta, envía un tiro colosal, que Taboada envía a corner.

Se lanza el saque de esquina sin consecuencias. Poco después Taboada hace una salida en falso.

A los cuarenta y cuatro minutos intenta recoger el balón el portero del Deportivo, pero un defensa de

este equipo desvía la trayectoria de la pelota y la envía a la red.

Con dos a cero se llega al descanso.

En la segunda mitad el dominio del Celta es abrumador, y el equipo de Vigo consigue siete goals.

Primeramente viene una serie de cinco, marcados por este orden: Venancio, Nolete, Caramelero, Nolete y Gonzalo.

A los treinta minutos, Chacho con la cabeza logra el primer goal del Deportivo.

entre el equipo titular y el Barcelona. Vencieron los sabadellenses por un tanto a cero.

La primera mitad finalizó con empate a cero. En ambos cuadros se pudo apreciar un gran nervosismo.

A los treinta y cinco minutos del segundo tiempo Sanguesa lanzó un centro muy templado que recogió con la cabeza Gual. Falló Lecuona y Nogués, que había detenido el balón, le perdió, entrando la pelota en la red.

Iturraspe arbitró mal.

CAFE CANTABRO BURGOS, 1 Teléfono, 36,57

El predilecto de las familias. Café expres, licores de las mejores marcas.

Hoy, despedida de la atracción

Roam-Safi-Valle

Mañana, martes, debut de

Antoñita Serrano y Conchita López

Todos los días secciones a las siete y media y once. — Domingos y días festivos, sección de moda a las seis.

Tres minutos después Caramelero marca el octavo del Celta.

A los treinta y siete minutos Armando toca el balón con la mano dentro del área de castigo, y Chacho convierte el penalty en el segundo goal de los coruñeses. A los cuarenta minutos, el propio Caramelero consigue el noveno goal del Celta.

A pesar del abrumador tanteo, se ha notado sumamente la ausencia de Polo y de Pirelo.

Los mejores jugadores del Deportivo han sido Bolado, Pardo y Moreno.

Del Celta destacaron Venancio, Nolete y la línea media.

El Sabadell derrota por uno a cero al Barcelona

BARCELONA. — En el campo del Sabadell se celebró el encuentro

Júpiter, 1; Girona, 0

BARCELONA. — En el campo del Júpiter se celebró el partido del grupo catalán, entre el cuadro propietario del terreno y el Girona.

El match careció de interés, aun cuando estuvo muy igualado.

El primer tiempo concluyó con empate a cero. Veintidós minutos después del descanso, Perpiña consiguió el único goal.

Arbitró Camorera acertadamente.

Unión de Irún, 1; Athletic de Bilbao, 6

IRUN. — En el Stádium Gal tuvo lugar ayer el partido de la Copa Vasca de fútbol entre el Unión de Irún y el Athletic de Bilbao.

Dominó durante todo el match intensamente el Athletic. El juego, no obstante, fué insípido.

Sociedad Anónima para el Abastecimiento de Aguas de Santander

Suscripción de 8.247 acciones de doscientos cincuenta pesetas nominales cada una, de las 24.742 creadas en la Junta general extraordinaria de 11 de abril de 1933.

El Consejo de Administración de esta Sociedad, haciendo uso de la facultad que le fué concedida por la Junta general extraordinaria celebrada el día 11 de abril de 1933, ha acordado emitir 8.247 acciones de 250 pesetas cada una, con numeración: Serie A, de una sola acción, del 23.743 al 25.749; Serie B, de cinco acciones, del 3.233 al 4.232, y de la Serie C, de diez acciones, del 179 al 302; todos inclusive, con cupón número 95 y siguientes, en las condiciones que a continuación se detallan:

PRIMERA.—Los tenedores de las 24.742 acciones ordinarias, hoy en circulación, tienen derecho a suscribir 8.247 acciones ordinarias, al precio de su valor nominal, o sea de 250 pesetas cada una, correspondiéndoles, por tanto, a razón de una nueva por cada tres de las antiguas que posean.

SEGUNDA.—La suscripción se abrirá el día 2 de Enero próximo, en la oficina de esta Sociedad, Castelar, 7, entresuelo, derecha, y quedará cerrada el día 15 del mismo mes, entendiéndose que renuncian al derecho de suscripción los accionistas que no le hayan ejercitado en este plazo.

Las acciones que no hayan sido recogidas en el plazo señalado, se prorratearán entre los accionistas que las soliciten, según anuncio que oportunamente será publicado.

TERCERA.—El carácter de accionista se acreditará con la presentación de las acciones o de los resguardos de depósito.

CUARTA.—El pago de las acciones será al contado.

QUINTA.—Las 8.247 acciones entrarán a participar en los beneficios, con los mismos derechos que las antiguas, a partir de primero de Enero de 1935. El primer cupón a pagar, será, por consiguiente, el número 95, y se abonará en agosto de 1935.

Santander, 2 de noviembre de 1934.

El presidente del Consejo de Administración, Francisco Pérez Venero.

A los seis minutos de haber comenzado el partido, Bata, en una jugada personal, marcó el primer tanto. Dieciséis minutos después, Zabala hizo un pase excelente a Estambra, el cual logró el empate.

Iraragorri lanzó un tiro seco y muy duro a los cuarenta y tres minutos, y el marcador señaló dos tantos a uno a favor del equipo vasco.

Después del descanso el dominio atlético fué mayor, pero escasearon las jugadas de precisión.

El tercer goal del equipo bilbaíno sobrevino a los diez minutos de esta parte, al recoger con la cabeza Bata un buen pase de Gorostiza. El mismo jugador vizcaíno consiguió el cuarto a los diecisiete minutos, utilizando un pase de Careaga.

El quinto goal del Athletic fué marcado por Iraragorri a los treinta y cinco minutos, y el sexto por Urquiza al enviar una pelota larga.

Betis, 2; Murcia, 1

MURCIA. — El equipo local fué derrotado ayer en su propio campo por el Betis, en el encuentro de segunda vuelta del campeonato levantino andaluz.

En el primer tiempo el dominio fué alterno. A los veinticinco minutos Unamuno consiguió el primer goal del Betis.

Este tanto fué seguido de una ligera reacción del Murcia, cuyos delanteros se mostraron inofensivos al tirar a goal.

En el segundo tiempo el juego tuvo características violentísimas. A los veinte minutos, Caballero consiguió el segundo goal bético de un buen tiro. Tres minutos antes Julio había conseguido el empate.

Breves momentos antes de acabar la primera parte, el defensa murciano no Garcerán se retiró a la caseta lesionado en un encontronazo con Unamuno. No reapareció. El Murcia jugó, por consiguiente, en la segunda parte, con diez jugadores.

Los mejores de Betis fueron los dos defensas y Unamuno. Por el Murcia destacaron Garcerán, Julio y Roig.

En el segundo tiempo Lécue permitió su puesto con Caballero.

El colegiado catalán Castellenas no acertó a cortar las frecuentes entradas violentas de los jugadores de ambos cuadros.

El Español vence al Badalona por cinco a uno

BARCELONA. — En el campo de la carretera de Sarriá con bastante público, se celebró ayer el partido Español Badalona.

Durante todo el encuentro el dominio de los jugadores españolistas fué intenso.

La primera parte concluyó con el tanteo de 2 a 0. A los cinco minutos de empezado el encuentro, Bosch marcó un tanto, y a los cuarenta y tres, Prat otro.

Después del intervalo de descanso, Xiol marcó a los cinco minutos el único goal del Badalona.

El Español consiguió tres goals más. El primero, a los diez minutos, fué conseguido por Iriondo; el segundo, a los cuarenta, por Prat, y el tercero — es decir el quinto —, a los cuarenta y cuatro, por Bosch.

Estadio de Avilés, 2; Oviedo, 6

AVILES. — En el campo del club local se ha celebrado ayer el encuentro correspondiente al campeonato asturiano, entre el Estadio de Avilés y el Oviedo F. C.

El partido terminó con el resultado de seis a dos a favor del Oviedo. El dominio de los ovetenses fué definitivo durante el transcurso de todo el partido. El portero del Avilés como refleja el resultado de partido actuó de modo deficiente.

El Sevilla derrota al Hércules por el abrumador tanteo de ocho a dos

SEVILLA. — En el campo del Sevilla se ha celebrado ayer el encuentro entre el titular y el Hércules, de Alicante, correspondiente al torneo levantinoandaluz. La victoria correspondió al Sevilla por el copioso margen de ocho a dos.

A los 21 minutos de juego de la primera parte marca el Sevilla por primera vez y por mediación de Cortón. Un minuto después, y por una falta del club local en el área de penalty, se tira en su contra este máximo castigo, logrando así el Hércules el empate. Pero a los pocos momentos vuelve a desempatar el Sevilla, también por mediación de Cortón. Con este resultado termina la primera fase del encuentro.

En la segunda mitad el Hércules se derrumba. Al minuto de juego de esta segunda parte logra Campanal el tercer tanto para su equipo. A los doce minutos, Brocero introduce en la puerta del Hércules el balón, consiguiendo así el cuarto tanto para su equipo. Diez minutos después Torrontegui hace el quinto. El dominio del Sevilla es absoluto. Aunque entre este goal y el sexto del Sevilla obtenido también por Torrontegui, consigue el Hércules en una escapada su segundo y último tanto de la tarde. Campanal marca poco después el séptimo y un minuto antes de señalarse el final del partido, el mismo delantero marca el octavo y último.

El Athletic derrota al Valladolid por dos a uno

VALLADOLID. — El partido entre el Athletic de Madrid y el equipo local se celebró ayer en el campo de este último. A presenciarlo acudió gran cantidad de público.

A los pocos minutos el Valladolid presiona ligeramente, mas sin que los elementos de su vanguardia inquieten lo más mínimo a Guillermo.

Cuesta se hace con un balón a los doce minutos, se interna rápidamente y centra bien. Recoge la pelota con la cabeza Elicegegui, el cual la coloca fuera del alcance de Irigoyen.

A continuación se produce una nueva fase en dominio al equipo local, cuya línea delantera sigue sin rematar con acierto. Un corner ante la puerta atlética es despejado con gran serenidad por Guillermo.

Acto seguido se reproduce la misma jugada ante la portería vallisoletana, pero Irigoyen no tiene la misma suerte que el portero rojiblanco, y no consigue evitar que Elicegegui marque el segundo goal. Van veintisiete minutos de juego.

Después del descanso el Valladolid se lanza a una ofensiva. Consecuencia de esta presión es un pase adelantado a Kohut que con gran serenidad marca el único tanto de su equipo. El goal anima considerablemente al público y al cuadro local, que ataca con ímpetu. La defensa atlética despeja con extraordinario vigor en numerosas ocasiones e impide que las combinaciones del Valladolid se reflejen en el marcador.

Con el resultado de dos a uno concluye el partido.

Cuestiones sociales

(Viene de primera página)

nos y Sindicato de patronos, uniendo a ambos en la profesión y en la corporación. ¿Hemos olvidado, señor Herrera, al presbítero Balmes, a Kant y a otros filósofos que son autoridades máximas en lo que son los seres, de los cuales no podemos prescindir? ¿No dijo León XIII predicadores auténticamente obreros?

Ponemos fin a lo que, por encima, contestamos al prólogo del señor Herrera, a lo que hemos dado más extensión, porque con ello desautorizamos a Acción Popular para defender al obrero. Cuando tratamos de los Sindicatos del cardenal Mercier, lo haremos artículo por artículo, de su reglamento.

UN OBRERO.

Gran Kursaal LA TIERRUCA

Segismundo Moret, número 7

TELEFONO, 35-32

Grandes éxitos de

ELENITA RUIZ y ESPERANZA XANINI

CANCIONES

BAILARINA

Monumental atracción CHARITO ALONSO La mejor estrella frívola de España

TODOS LOS DIAS SUPERTANGO, DE DOCE Y MEDIA EN ADELANTE

Todos los días sesión a las 7 1/2 de la tarde, 10, 11 y 12 de la noche. — Domingos y festivos a las 7 tarde

Bar "El Colmao"

CUESTA, 3. Teléfono, 14-77

Abierto día y noche

Especialidad en tapas variadas a elegir — Comidas y meriendas económicas, especialidad de la Casa.

Reservados independientes

Callos a la española y caracoles, diariamente.

Señorita:

Puede usted ser artista sólo con acudir al estudio de Variaciones

"MONTFERRER"

ATARAZANAS, 17, 1.º Enseñanza gratis (Horas de 4 a 8 tarde)



**Santander debe contribuir con sus monedas a mitigar la situación angustiosa de las familias de los detenidos. Los niños no tienen culpa de las conmociones sociales. Una moneda de diez céntimos no descomponen el presupuesto del hogar.**

Obreros de todas las Sindicales!

Prestad vuestra solidaridad al Comité pro presos. Iniciar suscripciones, estimular a los reacios.

Todo por mejorar la situación de los encarcelados y detenidos. Es sagrada obligación y en vosotros esperan las familias proletarias y los niños inocentes.

Nos parece admirable el gesto de la Junta de Beneficencia al colocar entre las familias a los niños huérfanos asturianos, y no menos loable el de la Montaña, que tan bien responde.

**LA ESTADISTICA DEL PARO OBRERO EN SANTANDER**

Por la Oficina Local de Colocación Obrera, nos ha sido remitida para su publicación, la estadística del paro obrero en la provincia de Santander, que a continuación reproducimos:

Mes de septiembre.—Paro completo, 6.0083; parcial, 3.446; totales, 9.529.

Mes anterior.—Paro completo, 5.559; parcial, 2.605; totales, 8.164. Aumento. Paro completo, 524; parcial, 841; totales, 1.365.

La dolorosa realidad que revela esta estadística con un diez por ciento más de obreros parados con relación al mes anterior, debe ser examinada con todo interés por aquellas personas, autoridades y particulares, que con un poco de buena voluntad pueden conseguir que el número de obreros parados disminuya notablemente, solucionando, aunque solo sea relativamente, el terrible problema, que representa más de un quince por ciento de la población obrera montañesa víctima del paro forzoso.

Por lo que se refiere a la capital, el Ayuntamiento debe empezar sobre todo ahora que dentro de él no existe, al parecer, rivalidad política alguna que ocupe el tiempo de los señores concejales impidiéndoles atender a la resolución de este problema, a buscar una fórmula que aminore el paro, haciéndole perder las características aterradoras que presenta en la actualidad. Para ello basta, en esta ocasión, con que se tenga el decidido propósito de hacerlo, poniéndose, antes que sea tarde, manos a la obra.

Claro que a esto se opondrá la

presentada esta proposición relativa a obras de gran importancia, que se debían realizar en las zonas de Mañiño y el Sardinero, mediante un

T. S. H.

**Programa para hoy, lunes**

**ESPAÑA**

MADRID.—E. A. J.-7. 274 metros, 3 kilovatios, 1.095 kilociclos.

A las 18,00.—Recital de piano.

A las 18,30.—Recital de canto.

A las 19,00.—Recital de orquesta de instrumentos españoles.

A las 19,30.—Reportajes de arte y cultura.

A las 20,15.—"La Palabra".

A las 20,30.—Selección de la ópera "Carmen".

A las 22,00.—Recital de música ligera.

A las 23,00.—Música de baile.

A las 23,45.—"La Palabra".

SEVILLA.—410,4 metros, 731 kilociclos.

A las 20,00.—Concierto orquestal.

BARCELONA.—377,4 metros, 795 kilociclos.

A las 21,20.—Sardanas. Concierto por la Cobia.

A las 22,00.—Recital de piano.

A las 23,00.—Música de baile.

VALENCIA.—352,9 metros, 850 kilociclos.

A las 21,15.—"La mala ley" (radioteatro).

A las 23,00.—Cierre.

SAN SEBASTIAN.—238,5 metros, 1,255 kilociclos.

A las 22,00.—Concierto orquestal en discos.

**EXTRANJERO**

MOSCU.—202,6 m., 1.714 k. c.

A las 18,00.—Trozos seleccionados de las óperas de los compositores soviéticos.

VARSOVIA.—1.415 metros, 120 k. w., 1.185 k. c.

A las 20,00.—Concierto popular.

A las 21,15.—Música de baile.

BUDAPEST.—549, 5 metros, 120 k. w., 546 k. c.

A las 21,10.—Orquesta zingara.

PRAGA.—470,2 metros, 120 k. w. 638 k. c.

A las 49,30.—Diez cantos sobre poesías.

A las 20,00.—Concierto por la orquesta de la estación.

ROMA.—420,8 metros, 50 k. w., 710 k. c.

A las 19,45.—"La novia vendida", ópera de Smetana.

MUNICH.—405 m., 100 k. w., 40 k. c.

A las 19,10.—Concierto orquestal.

A las 19,30.—Retransmisión desde Berlín.

MILAN.—368,6 m., 50 k. w., 314 k. c.

A las 21,00.—Concierto de música de cámara.

A las 22,10.—(Milán-Florenca). Últimas noticias en español.

ESTRASEBURGO.—349,2 m., 12 k. w., 859 k. c.

A las 20,30.—Música de cámara por el trío de Budapest.

LONDRES.—342,1 metros, 50 k. w., 877 k. c. (Regional).

A las 20,00.—"Marie Marten", drama de la vida real.

A las 20,50.—Orquesta de la B. B. C.

TOULOUSE.—335,2 metros, 10 k. w., 895 k. c.

A las 20,15.—Orquesta sinfónica.

A las 20,30.—Aires regionales.

A las 22,30.—Gran orquesta sinfónica.

A las 23,30.—Orquesta vienesa.

A las 24,05.—Arias de operetas.

A las 24,15.—Orquesta argentina.

empréstito, y cuya consecución sería un gran paso hacia la total desaparición del paro obrero en Santander. La citada proposición fué presentada por un concejal republicano que actualmente no ocupa su escaño en el salón de sesiones, pero creemos, de ser buenos santanderinos los actuales ediles, que éstos, vista la magnitud del proyecto, no vacilen en estudiarlo y ponerlo en práctica, sin tener en cuenta, si es posible, que el autor de él no milita en su campo político.

Otras de las obras cuya edificación debe comenzarse inmediatamente, son las de los edificios del Gobierno civil y de la Diputación provincial, en ninguno de cuyos casos se puede alegar escasez pecuniaria, pues de sobra es sabido que existen las cantidades necesarias para llevarlas a efecto, no habiéndose comenzado hasta el presente la construcción debido a dificultades de emplazamiento, etc., etc., que se deben solucionar dentro del espacio de tiempo más breve posible.

En resumen: como decíamos anteriormente, proyectos tendentes a aminorar la crisis de trabajo, y de rechazo a embellecer nuestra ciudad poniéndola a la altura que todos deseamos, no faltan. Los más importantes, como el del empréstito para obras en el Ensanche y la construcción de los edificios del Gobierno y la Diputación, son factibles en grado sumo. Sólo hace falta, para llevarlos a buen término, un poco de buena voluntad por parte de los que pueden hacerlo. El problema requiere una solución inminente y es menester dársela.

**"La Maruca"**

CASTILLA. 12 (Frente a la Fábrica de Maderas) Especialidad en meriendas de encargo y comidas económicas. Todos los días menú variado. Callos sábados y días festivos. LAZARO MARTINEZ, propietario. TELEFONO, 28-40

**La Igualdad**

Cooperativa Obrera Alpargatera  
Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca LA IGUALDAD  
DESPACHO: Calle Segismundo Moret, 17, bajo. Domicilio social: Casa del Pueblo

**Homenaje**

**a la Vejez**

En Santander va a celebrarse en breve el séptimo

**Homenaje a la Vejez**

Contribuir a esta hermosa obra de auxilio a los ancianos desvalidos, es deber de todos los hombres honrados

**Forasteros:**

Comed frente a Estación Cantábrica  
"Marina Montañesa"  
AMADO VEGA



**Santoña**

**CANTERA**

Instalaciones Eléctricas y Reparaciones  
Colocación de Antenas para Radio  
SAN CELEDONIO, 5, 1.º y MARINA, 4.  
Teléfono, 36-43 SANTANDER

**ANIS DE LA ASTURIANA**

Representante

**Don Gregorio Cisneros Moro**

Floresnes, «Villa Cisneros». - Teléfono 10-62



## NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

### La actitud de las minorías parlamentarias ante la reapertura de Cortes

MADRID.—El domingo, como víspera de la reapertura del Parlamento, se reunieron en el Congreso algunas minorías para fijar su posición ante los problemas del momento y algunas para decidir respecto a su asistencia a las sesiones.

A las diez de la mañana se reunió la minoría vasconavarra, con asistencia de casi todos los diputados nacionalistas vascos. Estuvieron reunidos hasta las dos menos cuarto de la tarde.

A la salida, don Juan Antonio Careaga desmintió una información publicada en "Ahora", en su número de la mañana, y dijo:

—En la reunión de ayer no teníamos por qué acordar la vuelta al Parlamento, porque ya estaba acordado cuanto debíamos hacer.

Añadió que durante la mañana habían cambiado impresiones sobre diferentes problemas que el momento político actual crea a las distintas provincias por ellos representadas.

### A la salida del Consejo de ministros, el señor Lerroux manifestó a los periodistas que los ministros habían acordado proponer el indulto de 21 de los 23 condenados a muerte

MADRID.—Esta mañana, a las diez y media, se reunieron los ministros en la Presidencia, terminando la reunión a las doce y media de la tarde.

Después del Consejo, los ministros se quedaron conversando en una de las salas del edificio, y el señor Lerroux se trasladó a su despacho particular, donde permaneció hasta la una.

A la salida, el jefe del Gobierno dijo a los periodistas:

—Voy al Palacio Nacional, con objeto de despachar con su excelencia el presidente de la República.

—¿Qué han tratado ustedes en el Consejo?—le preguntó un periodista.

—El despacho ordinario—contestó el interrogado—ha sido copiosísimo, habiendo firmado, entre otras cosas, un decreto relativo a la selección del Cuerpo de Policía de Barcelona, antes de efectuar la cual se trasladará a dicha ciudad el subsecretario de Gobernación, con el fin de informarse debidamente de las necesidades de dicho Cuerpo.

También hemos acordado—siguió diciendo el jefe radical—crear un Cuerpo auxiliar de la Guardia civil; ahora que, para evitar malas interpretaciones, quiero indicar a ustedes que este Cuerpo estará formado por motoristas, mecánicos, telefonistas, etc., etc.

El ministro de la Guerra, señor Hidalgo, nos leyó en la reunión un proyecto de ley, que será presentado a las Cortes, y por el que se crea una unidad del Ejército, debidamente motorizada.

Ahora—añadió el jefe del Gobierno—quiero dar conocimiento a ustedes de una cosa sobre la que nos han estado interrogando toda la semana pasada.

Me refiero—dijo—al acuerdo tomado por los ministros respecto a las veintitrés sentencias de muerte impuestas por los tribunales de Guerra.

Nosotros acerca de este punto hemos acordado proponer el indulto de veintuno de los sentenciados, excluyendo a dos, por las especiales características de los delitos de que están acusados.

Uno de éstos es un individuo que en la provincia de León en los momentos en que varias camionetas conduciendo fuerzas para atacar a los rebeldes pasaba por la carretera, salió de un matorral y arrojó contra uno de los vehículos una bomba, que explotó, matando a dos guardias civiles.

Por otra parte, los jueces nos han manifestado que el acusado demostró en la comisión del delito una ferocidad difícilmente imaginable.

El otro acusado es un atracador, que en Gijón, en ocasión en que huía después de cometer un atraco, disparó contra un pacífico ciudadano, matándolo; en este caso tampoco podemos incluirle en las solicitudes de indulto, y, por otra parte, los atracos se están haciendo demasiado corrientes y merecen un castigo adecuado.

Las razones que nos han movido para proponer el indulto del resto de los condenados, se las daremos a conocer a ustedes dentro de unos días.

—¿Han sido ya ejecutadas las dos sentencias restantes?—preguntó un periodista.

—Nosotros—contestó el presidente del Consejo—no hacemos nada a cencerros tapados y por lo tanto, hoy comunicaremos a las autori-

El jefe de la minoría, señor Horn, dijo a los informadores que es una decisión concreta reintegrarse hoy a las sesiones de Cortes, pero que a las cinco de la tarde volverían a reunirse en el Congreso para tomar acuerdos definitivos.

Pudimos conversar a la salida con don Juan Antonio Aguirre. Nos manifestó que la sesión de la mañana se había dedicado más bien al estudio de muchas impuestas a alcaldes de la región vascongada, a los procesos a que algunos están sometidos y a iniciar un reparto de trabajo entre todos los diputados de la minoría.

Es de una gran consideración—dijeron el señor Aguirre—las soluciones que han de tomarse sobre estos temas. No podemos ser más explícitos hasta última hora de la noche, en que quedará definida de una manera precisa la actitud de esta minoría.

La minoría de Renovación Española no se reunió el domingo. Lo hará el lunes, dos horas antes de comenzar la sesión.

dades militares nuestra decisión, para que obren en consecuencia. Poco después llegó el general López Ochoa, que conversó con los ministros acerca de lo ocurrido en Asturias.

### Continúan las reacciones contra los tranvías

BARCELONA.—Sobre las seis de la tarde del domingo, y en ocasión en que salía de las cocheras uno de los vehículos limpiavías, conducido por Joaquín Albiol y llevando para completar el servicio a Manuel Herrero, se les presentaron cinco individuos, quienes esgrimieron sendas pistolas les conminaron para que no continuaran.

Otros en tanto colocaban una bomba que no llegó a explotar.

Otro desconocido encañonó con una pistola a otro conductor de la línea 22 que abandonaba las cocheras.

### Unión Republicana se abstiene de ir al Parlamento, en tanto no se suprima la censura para la publicación de los discursos

MADRID.—Unión Republicana hizo pública el domingo por la tarde una nota, que dice así:

—Ante el Comité ejecutivo nacional y los diputados a Cortes de Unión Republicana, ha dado cuenta el jefe de la minoría parlamentaria, señor Lara, del resultado de las gestiones que en sesión anterior le fueron encomendadas.

En vista de sus manifestaciones, los reunidos, sin rectificar su deseo y su intención al concurrir al Parlamento, acuerdan abstenerse de hacerlo hasta tanto que se suprima la previa censura para la publicación de los discursos que se pronuncian en las Cortes.

### El Congreso Internacional de Museos.—Por fallecimiento repentino del delegado de Hungría, se suspendió la sesión de clausura

MADRID.—El domingo por la tarde se celebró la última sesión de trabajos del Congreso Internacional de Museos, referida al tema XVIII, última del programa, que comprende los problemas particulares planteados por las colecciones gráficas. De su desarrollo se encargó Mr. Julien Cain, administrador general de la Biblioteca Nacional de París. El desarrollo del tema terminó después de las seis de la tarde.

Iniciada la sesión de clausura del Congreso, presidida por don Salvador de Madariaga, éste dio cuenta del fallecimiento

### Con motivo de una parada militar, un grupo de fascistas saludan con el brazo en alto y son detenidos

VIGO.—El domingo por la mañana tuvo lugar una gran parada militar. La lluvia deslució el desfile.

Figuraban en la parada el regimiento de Infantería de línea número 29, y a continuación fuerzas de la Guardia civil, Carabineros, Seguridad, Asalto, una compañía de marinería de desembarco y la Policía urbana.

El comandante militar, acompañado del alcalde de la ciudad, revistó las tropas, dirigiendo el alcalde una alocución de tonos elevadamente patrióticos, exhortando a toda la fuerza para que continuara como hasta ahora defendiendo con su actuación a la República. Tuvo frases de elogio y elevada felicitación para jefes y oficiales, y terminó en medio de grandes aplausos.

El desfile de las fuerzas por las calles de la ciudad se hizo en medio de una constante aclamación. Las autoridades lo presenciaron desde las terrazas del Círculo de la Unión Mercantil.

Frente a ellas se situó un grupo de fascistas, que saludaban al paso de las tropas con el brazo en alto. El público protestó de esta exhibición política de partido y los representantes de la autoridad procedieron a la detención de varios jóvenes que figuraban en dicho grupo.

Conducidos a la Comisaría, manifestaron llamarse Pedro y Federico Hylas, Palacios, Germán Otero, Alfonso Capelo, José Jiménez, José Vázquez y Enrique Gutiérrez. Este, en su declaración, se arrogó la dirección del grupo, como jefe accidental de los fascistas.

La intervención de algunas autoridades dió como consecuencia la libertad de

repentino de Mr. Marton, acaecida momentos antes en el Hotel Palax, donde se le trasladó por haberse indispuerto ligeramente. Mr. Marton era delegado de Hungría en el Congreso español y director de la sección arquitectónica del Museo Nacional de Budapest.

El subsecretario de Instrucción Pública, señor Prieto Bances, hizo uso de la palabra para condeñarse de la desgracia y proponer la suspensión del acto que se celebraba.

Así se hizo, y buen número de congresistas se trasladaron al Hotel Palax.

estos detenidos, a primeras horas de la tarde.

Terminado el desfile, los jefes y oficiales de las fuerzas que figuraron en la parada fueron obsequiados con un "lunch" en el Ayuntamiento. Se pronunciaron discursos.

A primeras horas de la tarde se sirvió en el Parque una comida extraordinaria a la tropa, que fué servida por distinguidas señoras.

En el mismo Parque, y en lugar preferente, se sirvió también el almuerzo a los suboficiales y a las clases.

### Suicidio de una mujer

MADRID.—A última hora de la tarde del domingo puso fin a su vida, arrojándose desde un piso alto de la calle Mayor, 9, al patio, Ignacia García Esteban.

Su cuerpo al caer rompió varios cristales, y recogida por algunos vecinos fué trasladada al equipo quirúrgico, donde ingresó ya cadáver.

### La minoría socialista, después de su reunión de anoche, acordó no reintegrarse al Parlamento en tanto subsista la previa censura

Madrid.—La minoría socialista se reunió también en el Congreso a primera hora de la mañana.

Terminaron a las dos y media de la tarde. Al salir nos manifestaron algunos de los asistentes que la reunión no había terminado, sino que la habían suspendido para reanudarla nuevamente.

El diputado señor Manso, que ha estado en Asturias, manifestó a los periodistas que no habían tomado acuerdos concretos.

A juicio del señor Manso, la minoría debe ocupar sus escaños en el Parlamento tan pronto como se abra la sesión, para asistir al debate político que se anuncia, y para actuar en el mismo en plan de acusadores.

La discusión dentro de la minoría fué amplísima durante toda la mañana.

A las cinco de la tarde se volvieron a

### Llega una expedición de soldados heridos y quedan hospitalizados en Carabanchel

MADRID.—En el expreso de Asturias llegó el domingo por la mañana una expedición de soldados heridos, procedentes de Gijón.

Al frente de la misma venía el comandante señor Larrosa, y todos los heridos hicieron el viaje en vagones sanitarios.

Fueron recibidos en la estación del Norte por mucho público, y con toda precaución se organizó el traslado hasta el Hospital militar de Carabanchel, donde los heridos llegaron a la una de la tarde, quedando convenientemente atendidos.

Los soldados hospitalizados, llegados al Hospital militar de Carabanchel Bajo, son los siguientes:

Del Tercio, tercera bandera.—José Rodríguez, herido en el pecho, y José Manuel González y Andrés Varela, heridos en los pies.

Quinta bandera.—Dámaso Fernández García, en el pie.

Sexta bandera.—Modesto Moreno López, en el pecho, y Justo Sanz Castillo, también en el pecho.

Sargento de Infantería número 2, Nicolás Martínez Sánchez, herido en una pierna.

Soldados de Infantería, número 12, Claudio Alvarez Caro, herido en el pecho; Manuel Salas Pérez, en un muslo, y Milagros Panadero Cano, en un ojo.

Infantería número 3, soldados Modesto González Gallardo, en el pecho; Jesús López Quintas, ídem, y Salvador Gregorio Castro, en un brazo.

Soldado de Zapadores, número 8, Faustino Fernández Menéndez, herido en el pecho.

Soldado de Artillería, número 8, Manuel Ladrán Ledreiro, herido en el muslo.

Guardia de Asalto, Jesús Rodríguez Castro, herido en el pecho.

Guardias civiles: Pedro Ruiz Fernández y Antonio Díaz.

Carabinero de Oviedo, José Martín Ruiz.

### El Levante derrota al Valencia

### Momentos antes de terminar, se hundió una grada, resultando heridos varios espectadores

VALENCIA.—En el campo de la Cruz, propiedad del equipo levantino, ha tenido lugar el correspondiente partido superregional, con un lleno completo.

La alineación de los equipos ha sido: Levante.—Vidal; Calpe, Puig I; Dolz, Calero, Guillén; Puig II, Artigas, Escolá, Felipe y Aparicio.

Valencia.—Cano; Torregaray, Juan Ramón; Bertoli, Iturrapes, Villagra; Torredelot, Rubio, Vilanova, Costa y Richard. Durante la primera parte se marcó un solo goal a favor del Valencia, obtenido por Rubio en una jugada personal, cuando habían transcurrido tres minutos de comenzar el partido. Con uno a cero terminó la primera parte.

En la segunda mitad se impuso totalmente el Levante, que logró la victoria tras de conseguir dos goles; el primero, a los siete minutos, por Puig II, y el segundo, a los doce minutos, por Felipe.

Durante el transcurso del partido el dominio correspondió casi en general al once

levantino, que se impuso finalmente por su gran entusiasmo.

Se distinguieron por el Valencia, Rubio, Villagra y Cano. Por el Levante, todos hicieron una gran labor, pero especialmente Felipe, Calero y Guillén.

El arbitraje corrió a cargo del catalán Vilalta, que hizo un excelente arbitraje. Cuando faltaban cinco minutos para terminar el partido se hundió una grada de la general, en la que había dos o tres mil espectadores, ocasionando infinidad de heridos. Prontamente reaccionó el público, que con gran serenidad auxilió a los numerosos heridos. A pesar de la magnitud del accidente, sólo hay que lamentar tres heridos graves, que son: Vicente Verga, Antonia Cuevas y Manuel Herrera, que fueron asistidos convenientemente en la Casa de Socorro.

### Lo que será la sesión de Cortes en el día de hoy

MADRID.—En el tablón de anuncios del Congreso quedó anoche fijado el orden del día para la sesión de reapertura de las labores parlamentarias.

En dicho orden del día figuran veintiséis dictámenes de proyectos de ley, pero ninguno de ellos con el carácter de urgencia inmediata.

La labor parlamentaria anunciada es grande, a pesar de que se han retirado del orden del día buen número de dictámenes relativos a asuntos de menor trascendencia que los puestos a discusión y que esperarán el momento que el presidente de la Cámara considere oportuno para ser llevados al salón de sesiones.

En la sesión de hoy, después del despacho ordinario, se darán lectura a cinco dictámenes de la Comisión de Presupuestos, que son los de los departamentos de Marina, Comunicaciones, Justicia, Estado y el correspondiente a las obligaciones generales de la nación.

Después de la lectura de estos cinco dictámenes, se entrará en el debate político con el discurso del jefe del Gobierno, cuyas líneas generales son desconocidas aún por los íntimos del señor Lerroux.

Este debate político no tendrá la amplitud de los habidos en otras ocasiones, ya que las intervenciones en él de ahora quedarán reducidas al diputado por Huelva, señor Cano, y al jefe popular agrario, señor Gil Robles, cuyo discurso será a la vez de petición de un voto de confianza para el Gabinete Lerroux.

### Commemorando el 12 de octubre

ZARAGOZA.—A las once de la mañana del domingo, y en el Teatro Principal, se celebró, organizado por el Casino Español un acto conmemorativo de la Fiesta de la Raza.

El local se vió completamente lleno y la sesión fué presidida por representantes de las autoridades civil y militar.

Reinó el mayor entusiasmo, y el diputado a Cortes don Antonio Royo Villanova pronunció un discurso de circunstancias, extendiéndose en consideraciones sobre la política que debe regir entre España y las repúblicas suramericanas.

Por último se leyó un canto a España, el premiado en el certamen celebrado en Madrid, y del que es autor el señor Estadella.

### Este número ha sido visado por la censura.

EN MADRID

## LA REGION

Se vende solamente en el quiosco de

### Don M. Ontañón

ALCALA

(Frente a Las Calatravas)

### Vinos por mayor-RAMON HAYA-Blancos de la Nava

## CARTELERIA

**Teatro Pareda**  
Hoy, lunes, a las 7,15 y 10,30  
**Escándalos romanos**  
Butaca, tarde, 1,50; noche, 1,00

**Gran Cinema**  
Hoy, lunes, a las 7,15 y 10,30  
FEMINA  
**CAROLINA**  
POPULAR VICTORIA.—«Sor Angélica»

**María Lisarda**  
Hoy, lunes, a las 7,15 y 10,30  
**La Hermana San Sulpicio**  
PRECIOS POPULARES

**sala Narbón**  
Hoy, lunes, a las 7,15 y 10,30  
**LA MATANZA**  
Butaca tarde, 0,50; noche, 0,40

**La Policía y la F. A. I.**  
BARCELONA.—La Policía de esta capital continúa practicando registros y detenciones de elementos significados de la F. A. I.

### La minoría vasca acuerda volver al Parlamento y se abstendrá de sumar sus votos al de confianza al Gobierno

MADRID.—A las cinco de la tarde continuó en una de las secciones del Congreso la reunión de los parlamentarios vasconavarros. Terminaron aproximadamente a las ocho de la noche.

El presidente, señor Horn, facilitó una nota, que dice:

—La minoría parlamentaria nacionalista

vasca se reunió el domingo, mañana y tarde, en una de las secciones del Congreso. Asistieron todos los diputados de la componen, cambiando impresiones sobre la labor parlamentaria a desarrollar. Desde luego, dicha minoría no ha pensado en abandonar sus escaños, y menos en estas circunstancias, si bien se propone utilizar todos los medios reglamentarios para pedir y tratar de conseguir que desaparezca la anomalía que representa el establecimiento de la censura pública para los discursos de la Cámara. En caso de que, como se anuncia, por algún sector parlamentario se proponga el otorgamiento de un voto de confianza al Gobierno, la minoría se abstendrá en la votación, ya que, salvando el respeto personal al Gobierno, la actuación de ciertas autoridades gubernativas y agentes a sus órdenes en el País Vasco, no pueden merecer su asentimiento, sino todo lo contrario.

Refiriéndose al regreso a sus bases de las fuerzas de Marruecos que han participado en la represión asturiana, dijo que en la zona de Asturias solamente quedará una bandera del Tercio, y que las demás fuerzas han comenzado ya el regreso a sus bases.

Añadió que actualmente le preocupaba mucho el lograr el restablecimiento de la normalidad en los trabajos de la cuenca minera, confiando que las operaciones de trabajo puedan reanudarse con toda normalidad en brevísimo plazo.

Refiriéndose al regreso a sus bases de las fuerzas de Marruecos que han participado en la represión asturiana, dijo que en la zona de Asturias solamente quedará una bandera del Tercio, y que las demás fuerzas han comenzado ya el regreso a sus bases.